

第74回

# 定期総会

[第201回 定時代議員会合併]

8月1日(日) ※原則、ウェブ開催

午後2時～5時30分

ホテルグランヴィア京都

総会 第201回定時代議員会合併  
(Zoomミーティング) 午後2時～4時

- ◆ 2020年度活動報告・決算報告
- ◆ 2021年度活動方針(案)・予算(案)、規約改正、顧問委嘱等

講演会 (Zoomウェビナー) 午後4時15分～5時30分

## 演題 「新型コロナウイルス感染症の真実—我々はどう備えるべきか—」

講師 岩田 健太郎氏

神戸大学大学院医学研究科 感染治療学 教授



参加対象  
会員・家族・スタッフ

※新型コロナウイルス感染症の拡大防止の観点から、懇親会は開催いたしません。定期総会と講演会は、原則ウェブ開催で行います。  
※定期総会および講演会のご出席は、本号と7月10日号のご案内(宛名台紙の裏面)にて、協会ホームページの申込フォーム、もしくはFAXにてお知らせ下さい。代議員の先生方には、別途ご案内をお送りいたします。



購読料 年8,000円  
送料共 但し、会員は会費に含まれる

発行所  
京都府保険医協会  
〒604-8162  
京都市中京区烏丸通蛸薬師上ル七観音町637  
インターネットプレイス烏丸6階  
電話 (075) 212-8877  
FAX (075) 212-0707  
編集発行人 花山 弘

## 京都市に区ごとの健康観察求める

### コロナ陽性患者へ必要十分な医療保障を

新型コロナウイルス感染症で自宅療養中の20代男性が亡くなったことを受けて、京都市に対し京都府保険医協会と公衆衛生行政の充実を求める京都市実行委員会は連名で6月10日、「すべての新型コロナウイルス感染症陽性患者へ必要十分な医療保障を求める要請書」を手渡しして懇談を行った。京都市からは医療衛生企画課の中濱正晃課長、寺石悠馬係長、実行委員会側からは渡邊賢治実行委員長(協会副理事長)ら6人が出席した。

要請では、感染症法はこれほどの規模でのパンデミックを想定しておらず、病床逼迫で自宅療養者があふれ、健康観察を担う保健所は職員の生命をも脅かすほどの時間外労働を強いられている状況だ。そうした



中、健康観察となった時点で患者が主治医を失う事態となっており、これを解決しなければ今後同様の事例が起ころうとして必要十分な医療保障を求めた。特に京都市は保健所の集約化が困難の背景にあると指摘。健康観察は市内1カ所で行わず、11区役所3支所に職員を再配置して行い、地区医師会と協力して陽性患者一人ひとりに主治医と保健師を決めて対応することなどを求めた。

これに対して京都市は、全市の危機管理理事案に機動的かつ効果的に対応できるような保健所機能集約化を実施。これによりコロナ対応においてもコントロールセンターとしての機能を発揮し、区をまたぐ対応や濃厚接触者の追跡にも効果を発揮している。

集約化により医師対策チームを組織し

市担当者に要請する渡邊副理事長(向かい側左から2人目)

各部会理事はいずれも再任された。また、協会活動の強化のために新たに2人の理事に加わっていただくことになった。

「団塊の世代が75歳以上に入り始める2022年までに「基盤強化を進める」改革の推進などが盛り込まれ、

主な内容

- 難病患者にもワクチン接種の機会確保を (2面)
- コロナワクチン初・再診料で解釈 (2面)
- 記載要領コード化で実態調査へ (4面)

ご用命はアミスまで

- ◆ 医師賠償責任保険
- ◆ 休業補償制度 (所得補償、傷害疾病保険)
- ◆ 針刺し事故等補償プラン
- ◆ 自動車保険・火災保険

☎075-212-0303

### 代議員・予備代議員補選の公示

左京・宇治久世

左京・宇治久世医師会 任期 23年4月30日  
選出の代議員・予備代議員 日まで

▽立候補届出方法 11 立候補される方は所定の「立候補届出書」に必要事項を記入・押印のうえ、締切期日までに当該医師会または本会事務局へ送付してください。

▽公示日 2021年6月25日(金)

▽締切期日 7月2日(金) 午後4時

▽定員 左京 代議員1人、予備代議員4人

立候補届出書は本会事務局に用意しています。また当該医師会長宛にも送付しています。

医	界
寸	評

新型コロナウイルス対策の決め手として、ワクチン接種がしやにむに推進されている▼接種を身構えた時には肝心のワクチンが届かず、最優先と位置づけられた医療従事者の中、当院で打つたのは高齢者施設用が配布される4日前であった。報道を見るとこれでもまだまだだった方か▼その後は溢れるように押し寄せ、メールとFAXによる朝令暮改の通知の嵐。ほとんど外に出ることのない高齢者施設入居者が最優先とされた現場を知らぬお役人からのお達し。市との交渉で疑義を唱えても、上からの指示なので…。受け取ってしまえばこちらのもとの腹をくくって、まずはウイルスを持ち込むリスクが高い施設職員から打ち始めた▼ゴールデンウィークを潰すしか手がないのだが、市からは冷蔵でしか配送されず、5連休をどう凌ぐかわからない知恵を絞る。担当者に耳打ちして頼み込み、自ら受け取りに行くとの条件で冷凍での供給を許してもらった。通販で小さな冷凍庫を買い込み、容量15Aのコンセントを有する我が往診車に搭載。3階のデュープリザーから取り出したワクチンを抱えて、制限の3分以内に階段を駆け下り車載の冷凍庫へ。この離れ業？をのべ9回繰り返した。5月末に出された冷蔵で1カ月OKの通知。あのヒヤヒヤ劇はいつか何だったのだろうか…。戦いはまだまだ続く。(舌鉄筆)



副理事長 茨木 和博

新型コロナウイルス感染症が猛威を振るって早一年半となった。この間、3度の緊急事態宣言が発令されたが、いまだに収束の兆し

### 新年度にあたって 総務部会

新型コロナウイルス感染症が猛威を振るって早一年半となった。この間、3度の緊急事態宣言が発令されたが、いまだに収束の兆し

政府は「経済財政運営と改革の基本方針2020」(骨太の方針2020)を閣議決定。社会保険に関しては、新型コロナウイルス感染症拡大を受け、柔軟で強靱な医療提供体制の構築、デジタル

### 「会員のための協会」を一丸で邁進

新型コロナウイルスの収束の見通しが立たない中、今年も役員、事務局一体となって「会員のための協会」(困ったときの協会)「何でも相談できる協会」を目指して

「団塊の世代が75歳以上に入り始める2022年までに「基盤強化を進める」改革の推進などが盛り込まれ、

頭張っていききたい。来年の診療報酬改定に向けても、会員からの要望や、各専門医会会長との懇談会等でも出された各科個別要求の集約、また、今年もほとんどがウェブ開催になると思われるが、地区医師会との懇談会、地区医師会長の懇談会、コミュニケーション委員会等を通じて意見を交換し合い、これまで通りの活動も行っていききたい。昨年(コロナ禍のため)に、ほとんどの文化活動が

中止になったが、感染対策をしっかりと実施しながらできるだけ開催し、少しでも会員がほっと一息つける時間を創り出していきたい。また、今年もほとんどがウェブ開催になると思われるが、地区医師会との懇談会、地区医師会長の懇談会、コミュニケーション委員会等を通じて意見を交換し合い、これまで通りの活動も行っていききたい。昨年(コロナ禍のため)に、ほとんどの文化活動が

(一面からの続き)

経験のない保健師に対応させるという点ではなく、この1年間経験を積んだ専門職が各役所に散って、各区の兼職保健師とともに健康観察を行うことを提案している「コロナ対応が集約して大変なことになっているという現場の保健師の声もある。他都市は行政区単位でうまくいっているところもある。区役所単位で行うことに克服できないアメリカがあるのか疑問だ」「保健師機能が弱くなっているのは、本来各区で対応すべきものが集約化により対応できなくなったことに問題があるのではないか」「コロナ対応でも京都府医師会と地区医師会があるからうまく機能

困ったときは  
まずご連絡を  
保険請求など  
日常診療をサポート



している。地区医師会をなくして京都府医師会だけで対応するというのは考え難い。現状を基準に考えるのではなく、感染した方の生命を守ることを優先して考えてほしい」等と訴えた。京都市は、要望を参考に市民の健康を守るよう考えていきたいと締めくくった。

### 難病など基礎疾患ある人の接種機会の確保を京都市に要請

協会では、NPO法人京都難病連とともに、難病などで新型コロナウイルスワクチンの接種機会の確保が難しい方たちへの機会確保を求めて、6月14日、京都市に要請を行った。

要請では、まず基礎疾患を有する人への優先接種体制について京都市の方針を早急に提示してほしいこと、基礎疾患を有する人中でも病状が重篤な場合や難病の場合もワクチン接種の機会を確保してほしいことを要請した。

特に、基礎疾患の病態が重篤であった場合、また難病であった場合は、診療所ではなく病院の専門科に通院している方が多い。

しかし、京都市内にある大学病院はワクチン接種協力医療機関となっており、京都市に確保すれば重篤化する可能性が高く、一方で

病態から安全性を考慮して医師の管理下のもと予防接種を受けたほうが良いこと。しかしながら、大学病院は接種協力医療機関になっておらず、病院で接種を受けることはできないと言われた事例が発生している。この患者の場合も集団

接種では予防で接種不可となる可能性が高く、困惑して協会に相談が寄せられたが、幸いにも市内の民間病院で接種を受けられることとなった。

こういったケースは希少な難病だけでなく、少数弱者が置き去りにされること

ないよう、接種を希望されるすべての方を網羅できる接種体制を有機的に構築してほしいと要請した。

また、京都市だけでなく、京都府議会に同内容の陳情書を6月18日に提出。府や府内自治体、国に対しても同様の要請を行う予定だ。

「様式9」は入院基本料等の施設基準届出に際して提出が求められる届出添付書類。看護スタッフの配置数や夜勤時間数等が施設基準を満たしているかどうかを表す書類として用いられている。届出後も同様に施設基準を満たすことが求められるため、日常管理においても作成が必要となる。しかしその作成方法は煩

あいさつ・表情・態度・身だしなみ・言葉遣い

### 接遇の五つのポイント学ぶ

#### 新しく医院に勤められた方の研修会

協会は、5月13、27日に新しく医院に勤められた方の研修会を開催。1日目は株JAPAN・SIQ協会の川崎ゆかり氏を講師に接遇研修・初級編を、2日目は協会の林一資副理事長を講師に「医事紛争から見た医療従事者としての心構え」、種田征四郎理事を講師に「知っておきたい保険基礎知識(請求留意事項)」を実施した。参加者は延べ27人となった。以下、接遇研修参加者の参加記を掲載する。

### 声のトーンや態度で 気持ちの表現を意識しよう

清子クリニック 長森 美希(中京東部)

私は現在のクリニックで働き始めて5カ月ほどになります。働き始めて感じることは、インターネットで

調べてから来院される方が多いということです。インターネットで検索し、数ある中から当院を選

び、継続して通院する場所を選ぶ時代になり、どれだけ患者さんに快適で安心感のある場所を提供することが大事なのかを感じていました。

川崎先生の研修に参加させていただき、医療現場においても本物のサービスを求められており、技術的



距離を保ちつつ実践も取り入れた研修会

あいさつ・表情・態度・

実践してみようと思いま

身だしなみ・言葉遣いという五つのポイントを教えていただき、改めて日々の行動を振り返りました。その中でも一番難しく感じられたのは、表情を相手に伝えることでした。マスクやフェイスガードをした状態では、目元だけで相手の表情を読み取ることは大変難しく、こちらの感情も伝わりにくいです。

声のトーンや態度でこちらの気持ちを表すことで補うことができると知り、さっそく実践してみようと思いま

普段は意識せずにいたことですが、一つひとつ意識してみることで、どのような行動をすることが良いの

か、これからはこのように対応してみようと思うことがたくさんありました。

川崎先生は研修の中で、接遇は相手のためだけではなく自分のためになる、相手も自分のことを大切にするようになる、とおっしゃっていました。

また、第一印象が7秒から30秒で決まってしまう、悪い印象を良い印象に変えるには2時間もかかってしまつと知り、仕事だけではなく、普段の生活においても五つのポイントを意識してみることが大切だと再認識しました。

不安なお気持ちで来院される患者さんに安心感を与えられるよう、これからも少しずつ意識し私にしかできない接遇を身につけたいと思います。

厚労省保険局医療課は6月17日、「新型コロナウイルス感染症に係る診療報酬上の臨時的な取扱い(その49)」を公表。

問1で、新型コロナウイルス感染症に係る予防接種の予診を行ったことに対し

厚労省 新型コロナ予防接種関連  
初・再診料、投薬等の解釈を示す

厚労省保険局医療課は6月17日、「新型コロナウイルス感染症に係る診療報酬上の臨時的な取扱い(その49)」を公表。

問1で、新型コロナウイルス感染症に係る予防接種の予診を行ったことに対し

厚労省 新型コロナ予防接種関連  
初・再診料、投薬等の解釈を示す

厚労省保険局医療課は6月17日、「新型コロナウイルス感染症に係る診療報酬上の臨時的な取扱い(その49)」を公表。

問1で、新型コロナウイルス感染症に係る予防接種の予診を行ったことに対し

迅速な対応を厚労省に要請

は、別途交付決定通知で指定する期限(交付決定日からおおむね1カ月以内)までに提出すれば良いと、厚労省に確認している。

交付決定通知が届き次第、実績報告書提出できるよう準備を進めていたきたい。

「ご不明な点があれば、協会事務局までご連絡いただきたい。



# 「レセプトの記載要領コード化」の影響実態を調査

## 全国アンケートの「協力」

2020年10月から、膨大な量のレセプトの記載要領のコード入力本格運用されました。コロナ禍において、医療機関に更なる業務負担が強いとされています。

しかし、厚労省はコード化により「医療機関の事務作業の効率化になると考えている」と述べるなど、医療現場の混乱の実態を全く理解していません。

協会ではこれについて、医療機関の事務負担軽減を求める取り組みを行っていましたが、実現に至っていません。

そこで協会、保連連(全国保険医団体連合会)では、標記アンケート調査を実施。コード入力の強要による業務過多の影響について調査した上で、結果を厚生労働大臣等に届けるとともに、次期診療報酬改定で改善が図られるよう要望・提言等を行っていきたく考えています。

ぜひ、本号に添付したアンケートにご協力下さい。

### 7月のレセプト受取・締切

基金 国保	8日 (木)	9日 (金)	10日 (土)
	—	○	◎◎

○は受付会場設置日、◎は締切日

労災締切	電子レセプト		紙媒体
	オンライン 請求	電子記録 媒体	
	10日 (土)	12日 (月)	12日 (月)

受付時間：基金 9時～17時30分  
国保 9時～17時  
労災 8時30分～17時15分  
業務時間：基金 9時～17時30分  
国保 8時30分～17時15分  
労災 8時30分～17時15分  
(※) オンライン請求 5～7日 8時～21時  
8～10日 8時～24時

# 私のすすめるBOOK

小泉 昭夫 (右京)



『裁かれなかつた原発神話』  
— 福島第二原発訴訟の記録 —  
松谷 彰夫 著 かもがわ出版  
2021年2月 1,980円(税込)

## 民は「知るべし」、民は国を「由らしむべし」

菅総理の紋切り型の「安心安全のオリンピック」答弁に、「知らしむべし」から「由らしむべし」(論語)の高圧姿勢を見るのは私だけであろうか? 「余計なことを言うな。従えばよい」という冷たい姿勢が顕著である。

菅総理の紋切り型の「安心安全のオリンピック」答弁に、「知らしむべし」から「由らしむべし」(論語)の高圧姿勢を見るのは私だけであろうか? 「余計なことを言うな。従えばよい」という冷たい姿勢が顕著である。

菅総理の紋切り型の「安心安全のオリンピック」答弁に、「知らしむべし」から「由らしむべし」(論語)の高圧姿勢を見るのは私だけであろうか? 「余計なことを言うな。従えばよい」という冷たい姿勢が顕著である。

# 肛門科の徒然日記

渡邊 賢治 (西陣)



## 芭蕉の症状緩和は山中温泉で

「裂肛ですよ」と病名をつけられた患者さんの中には、排便時に痛みや出血がなく、何の症状もなくて、「自分は裂肛を持っていないんだ」と思っている人がいます。でもこれは間違いで、排便の時に痛みや出血がなく、自覚症状がなくなればその時はもう

裂肛は治っているのです。肛といいますが、ただ、便秘や下痢などが続くと排便の状態が悪くなり、切れたり治ったりを繰り返していきうちに段々治りにくくなったり、切れやすくなるたりします。症状としては、排便の時だけでなく、排便後も痛みが持続するようになります。これは、排

便時の痛みで内肛門括約筋(内側の括約筋で、直腸に便が来て便意を感じると自然に緩んで便を出しやすくしてくれる筋肉です)の緊張、締りが強くなってしまう、柔らかい便が出ても切ってしまうようになりま

便時の痛みで内肛門括約筋(内側の括約筋で、直腸に便が来て便意を感じると自然に緩んで便を出しやすくしてくれる筋肉です)の緊張、締りが強くなってしまう、柔らかい便が出ても切ってしまうようになりま

内肛門括約筋の緊張をとって正常な元の状態に戻したり、炎症のためにできた肛門ポリープがあった場合は、これを切除したりして本来の状態に戻してあげることができるといえます。

さて、手術になったら手術後何をするか、8月5日まで、芭蕉は旅の途中、山中温泉の出湯、泉

裂肛は治っているのです。肛といいますが、ただ、便秘や下痢などが続くと排便の状態が悪くなり、切れたり治ったりを繰り返していきうちに段々治りにくくなったり、切れやすくなるたりします。症状としては、排便の時だけでなく、排便後も痛みが持続するようになります。これは、排

裂肛は治っているのです。肛といいますが、ただ、便秘や下痢などが続くと排便の状態が悪くなり、切れたり治ったりを繰り返していきうちに段々治りにくくなったり、切れやすくなるたりします。症状としては、排便の時だけでなく、排便後も痛みが持続するようになります。これは、排

山中や 菊はたおらぬ湯の句

山中の湯に浴せば、中国の菊慈童が集めた不老長寿の菊の露を飲むまでもない。裂肛もゆつくり温まることで、肛門の緊張がとれ、血液の流れが良くなることで症状が良くなります。松尾芭蕉も旅の疲れを癒しただけでなく、持病の具合も温泉で良くなったのでしょう。でも今だったら泊2日の入院手術で楽になり、四国への旅を続けていくことができたかもしれませぬ。

**保険料は20%割引でお得!**

ゴルフをたしなむ会員・ご家族のみなさま

**ゴルファー保険にご加入ですか?**

- 保険期間 (中途での加入も可能) **8月5日午後4時から1年間**
- 会員のご家族も加入できます

① ゴルファー賠償責任補償(海外も補償)  
② ゴルファー障害補償(海外も補償)  
③ ゴルフ用品補償(海外も補償)  
④ ホールインワン・アルバイトロス費用補償(国内のみ補償)

補償金額は選べる3セットの中から!

詳細は本紙3098号でお届けした案内パンフレットをご確認下さい

年に就職し、原発反対運動に参加する。この頃に、福島第一原発の誘致がはじまる。

本書中心テーマは、著者とその仲間の教員が参加した75年1月から始まった17年9月にわたる福島第二原発の差し止め訴訟の記録である。その訴訟の中で、地震や津波では、「緊急炉心冷却装置が作動しない可能性」があることを、原告は明確に指摘していた。しかし、地域では「奇人」「変人」「アカ」扱いをうけ、高裁での異例の裁判長による「原発推進は必要」との説教の上、敗訴という屈辱も味わう。最高裁でも、異例の原告不在の「上告棄却」となる。

しかし、2011年の3月11日で事態は一変する。「奇人」「変人」「アカ」が一夜にして予言者となった。しかし、著者らも被災。居高に批判するよりも悲しきを感じ、大きな被災者運動である「福島生業